#### 《修士論文學旨》

# 万葉集』巻八の研究

―一六二九~三〇番歌を中心に―

はじめに

「万葉集」巻八(以下、巻八)は現存する和歌集で初めて歌を季節の1/9)。 1/9)。

を復活させている。 を復活させている。 の相聞往来は複雑な過程を経ている。つまり天平四~五年頃、お互いの相聞往来は複雑な過程を経ている。つまり天平四~五年頃、お互いで大嬢との相聞歌数は他の女性のそれを大きく上回る。ただ、両者間で大嬢との相聞歌が存在する。その中

二人の相聞歌群の理解については「現実の反映」とする橋本達雄氏(1)

池田貴之

るべき、とされている。傾聴されるべき説であり、本論もこの趣旨に象批評によるほかない、と考える。むしろ、研究において問題とするに表現上の妙があるのかということに尽きるのではなかろうか(傍りに表現上の妙があるのかということに尽きるのではなかろうか(傍りに表現上の妙があるのかということに尽きるのではなかろうか(傍りに表現上の妙があるのかということに尽きるのではなかろうか(傍りに表現となる、とされている。傾聴されるべき説であり、本論もこの趣旨に

と考えられる。この時期は藤原広嗣の乱や聖武天皇の東国巡幸、恭仁とから相聞往来の復活後に当たる天平十二年秋以降から天平十五年頃における歌の配列や当該歌前歌の左注、及び当該歌に続く歌の題詞な本論が扱う一六二九~三〇番歌(以下、当該歌)の作歌時期は巻八

従い、論を進めて行きたい。

うべき時期の頃の作品なのである。 内舎人として天皇の側に仕えて東国巡幸に参加、恭仁京で数年を過ご内舎人として天皇の側に仕えて東国巡幸に参加、恭仁京で数年を過ご内舎人として天皇の側に仕えて東国巡幸に参加、恭仁京で数年を過ご内舎人として天皇の側に仕えて東国巡幸に参加、恭仁京で数年を過ご方べき時期の頃の作品なのである。

察から当該歌を読み解きたい。 味で用いられている「なぐ」、及び地名「高円」を取り上げ、その考味で用いられている「なぐ」、及び地名「高円」を取り上げ、その考えって本論では当該歌の分析を軸として、その中でこころを癒す意

## 第一章 当該歌の評価

語句の影響を受けている(あるいは模倣している)点

③ 類句性:人麻呂「泣血哀慟歌」や憶良「哀世間難住歌」に発想や

① 挽歌的手法:相聞歌でありながら、「挽歌的」要素が見られる点

③ 対野長歌:長歌を用いて、恋の悶々とした気持ちを述べている点当該歌の特徴として諸注釈や先行研究は次の三点を挙げている。

く、今一度見直していく必要がある。また③において発想や語句が受けている影響は必ずしも明確ではなまた③において発想や語句が受けている影響は必ずしも明確ではなしかしこのうち②において「挽歌的要素」が具体的に何を指すのか、

必ずしも成立しえない事が見える。 以上の事から先に挙げた特徴の中で挽歌的手法や類句性については

# 第二章 「なぐ」の諸相

集】中の「なぐ」の意味として第一に「(海面などが)穏やかに静ま慟歌」にも見られるが、その用法には大きな違いが見られる。『万葉しようとした、と詠うものである。この「なぐ」は構図こそ「泣血哀当該歌では家持が逢えない大嬢への思いから傷心した心を「なぐ」

例で見られる。まる、やわらぐ、穏やかになる」との意であり、当該歌を含む多くのる」の意であり、第二には第一からの派生で「心や恋が静まる、おさ

これら「なぐ」の用例は「第三期まで」、「家持初期」、「越中赴任期」に分類する事が出来る。そして、「第三期まで」では「なぐ」は「(人の) 死や旅、恋」といった事象への慰めとして使われている。一方、「越中赴任期」には家持ほぼ一人が「妻の不在」など、日々の生活の中での要素を「なぐ」されたいと考えている事が見える。そしてあるら数する。偶然かもしれないが、或いは大嬢が家持の身近で生活するくなる。それは「越中赴任期」の途中、大嬢が越中に下向する時期とくなる。それは「越中赴任期」の途中、大嬢が越中に下向する時期とくなる。それは「越中赴任期」の途中、大嬢が越中に下向する時期とくなる。それは「越中赴任期」の途中、大嬢があり、「など」は「(人)の要素を「なぐ」を求める歌を詠む必要性が無くなった、と考えられる。

を持つ、過渡期と見てよいだろう。これは大嬢の「恋」を詠みながらも、「越中赴任期」にも通じる要素当該歌の「なぐ」は先の分類から見ると、「家持初期」に属する。

### 第三章 高円へ

『万葉集』中の「高円」の用例からその一端を窺い知れる。る事が出来る。家持がなぜ「なぐ」の場として高円を選んだのかは当該歌では、「高円」へ行く事で「なぐ」されるとの想定を読み取

「万葉集」における「高円」の用例は二四例である。注目すべきは 「万葉集」における「高円」の用例は二四例である。注目すべきは 「万葉集」における「高円」の用例は二四例である。注目すべきは 「万葉集」における「高円」の用例は二四例である。注目すべきは 「万葉集」における「高円」の用例は二四例である。注目すべきは 「万葉集」における「高円」の用例は二四例である。注目すべきは

#### おわりに

作り上げようとした作品である、と考察した。日常生活の「慰め」を求める発想を持ち込む「文芸意識」に基づき、無く、人麻呂や憶良に学びながらも、「なぐ」の語にみられたように、当該歌は諸注釈が指摘するような人麻呂や憶良の「模倣」だけでは

との歌群全体への考察を行う事は出来なかった。今後の検討課題としただ当該歌の家持初期相聞歌における位置づけ、さらに家持と大嬢

註

- (1)「家持をめぐる女性たち」(「大伴家持作品論攷」 一九七八 塙書房)
- (2)「家持の擬似相聞世界」(『大伴家持作品研究』二〇〇〇 おうふう)

(3) 実在説はさらにその原因をめぐり、次の様に分かれる。

家持原因說

北山茂夫「天平貴族の青春と恋」(『大伴家持』 一九七一 平凡社)

大孃原因説

伊藤博『万葉集の歌人と作品 下』 一九七五 塙書房

・その他 川口常孝『大伴家持』一九七六 桜楓社

ったのではないか(傍線部:筆者)」とそれぞれ述べられている。 書院)は、「坂上大嬢が天皇に貢上される氏女として宮廷に仕えることにない、住居を別にしたのでもあろうか(傍線部:筆者)」とし、鈴木武晴「坂上大嬢との恋の歌」(『セミナー万葉の歌人と作品』第八巻 二〇〇二 和泉上大嬢との恋の歌」(『セミナー万葉の歌人と作品』第八巻 二〇〇二 和泉正田祐吉(『萬葉集全註釈』一九五八 角川書店)は「雕別数年というの武田祐吉(『萬葉集全註釈』一九五八 角川書店)は「雕別数年というの

当】研究編) (4) 辰巳正明「「離絶数年、復会相聞往来」の意味について」(國學院大學大当、辰巳正明「「離絶数年、復会相聞往来」の意味について」(國學院大學大

- (5)「小山田の苗代水の中淀にして『万葉集』巻四の七七六―紀女郎の意趣返(5)「小山田の苗代水の中淀にして『万葉集』巻四の七七六―紀女郎の意趣返
- (6)「家持の相聞歌―恭仁京時代―」一九八八(『上代文学』六〇号)
- 女と家持】二〇〇二(翰林書房)所収)は「怨恨歌が相聞歌に分類されるも大伴坂上郎女の志向する世界」「萬葉」七十九号(一九七二、のち『坂上郎(7)「怨恨歌」の類句性や挽歌的手法について、小野寺静子氏(「怨恨の歌―

紙上にて謝意を示したい。 して大幅に改めたものである。席上、諸先生方より貴重な御意見を賜った。[追記]本論は平成十六年度美夫君志会万葉ゼミナールにおける発表を基礎と